

COLLEGE PRIVE LAÏC MONGO BETI B.P 972 TEL /22 68 62 97 33 20 67 23-YAOUNDE					
ANNÉE SCOLAIRE	SEQUENCE	EPREUVE	CLASSE	'DUREE	COEFFICIENT
2025-2026	03	HISTOIRE	2NDES	2 heures	02
Nom du professeur : M. ESSAMA Roland			Qte :		

PREMIERE PARTIE : L'ÉVALUATION DES RESSOURCES / (9points)

A) L'évaluation des savoirs

Dans une production de 10 à 15 lignes, présente deux(02), *Aspects sociopolitiques du Benin* (5points)

B) L'évaluation des savoir-faire

Document : Empire du Monomotapa.

Le nom de la région provient des mots Mwene Mutapa' qui signifiaient Seigneur des terres conquises. D'après les récits locaux, dans la première moitié du XIe siècle, Nyatsimba Mutota, un prince de Zanzibar, est envoyé dans le nord du royaume pour y découvrir de nouvelles mines de sel. Il conquiert alors des terres au dépend des peuples Shonas. Il fonde la ville de Zvongambe sur les rives du fleuve Zambèze.

Son successeur Mokobe agrandit le territoire soumis à sa domination toujours au dépend des Shonas. Un empire naît alors avec des terres directement dirigées par l'empereur et des royaumes vassaux qui conservent leurs souverains et leurs traditions (en particulier l'animisme et culte des ancêtres). L'empereur se réserve l'exclusivité du commerce extérieur avec le monde arabe (Yémen), indien et indonésien. Le christianisme progresse lentement.

Source: <https://zims-fr.kiwix.campusafrica.gos.orange.com>

Ce texte comporte de fausses informations :

- 1- Identifie les quatre (04) informations erronées (2points)
- 2- Réécris le texte en rétablissant la vérité historique (2points)

DEUXIEME PARTIE : L'ÉVALUATION DE L'AGIR COMPETENT/ (9points)

THEME: La promotion de l'esprit de leadership et de bâtisseur

Documents:

Document 1: Le royaume du Kongo

Lorsque les Portugais atteignent l'embouchure du fleuve Congo (découverte par Diego Cão en 1482), le royaume du Kongo est déjà puissamment établi. Il résulte du regroupement de multiples unités politiques en un État relativement centralisé, soumis à un souverain résidant dans une capitale. Ses frontières, toutefois, sont fluctuantes, six «provinces» principales composent son noyau stable: le Mpemba (province royale), le Soyo, le Mbamba, le Nsundi, le Mpangu et le Mbata; pour le reste, il s'agit de territoires périphériques, faiblement liés au pouvoir central, opposés les uns aux autres et en état de dissidence quasi permanent. À aucune époque, le roi du Kongo n'eut les moyens de mener jusqu'à son terme l'œuvre de rassemblement de toutes les terres et de centralisation absolue du pouvoir. Cette situation ne fait pas exception; toutes les grandes formations étatiques de l'histoire africaine ont subi les mêmes difficultés.

Le royaume comportait six provinces lorsque les Portugais arrivèrent à l'embouchure du fleuve Congo, dans les années 1480-1490. La capitale Sao Salvador (ci-contre une peinture), à l'image du royaume, était florissante. C'est l'époque où les premiers missionnaires catholiques arrivèrent 1491 marque la date du premier baptême d'un roi Kongo. Le christianisme devint dès lors religion d'état malgré la réticence de tout un peuple. En dépit de réelles oppositions de rois Kongo qui payèrent de leur vie, le commerce de la traite des esclaves s'installa dans le royaume au début du XVIème siècle.

Source: <https://www.africamuseum.be/kon...>

Document 2: Le royaume du Congo



Source: Nofi Media

Document 3: Quand le choc des civilisations débouche sur l'opposition.

Autour de la succession se cristallisait la lutte entre ceux qui furent rapidement acquis aux intérêts portugais — une couche de privilégiés enrichis par le commerce des esclaves — et ceux qui souhaitaient conserver l'indépendance du royaume. Ainsi, en 1705, quarante ans après la défaite d'Ambuila qui marque de facto la disparition de l'Etat souverain de Kongo, le clergé catholique impose son candidat, Pedro IV, contre le mani, issu du lignage matrilineaire, qui avait les faveurs du peuple et le soutien de Beatriz, l'inspiratrice de la secte syncrétique dite des Antoniens.

Source: <https://www.monde-diplomatique.fr> ...

Source: <https://www.monde-diplomatique.fr> ...

Document 4: Alphonse Ier du Kongo : le souverain pris dans la traite des esclaves.



Source: DW

Consigne : Les documents ci-dessous traitent de l'influence du Portugal dans l'organisation politique du royaume du Congo, une pression extérieure que plusieurs pays africains subissent encore aujourd'hui. Rédige une production cohérente dont les grandes lignes reposent sur les tâches ci-après:

- 1-Présente et explique deux (02) traits de l'organisation politique du royaume du Congo.(3points)
- 2- ~~Montre~~ l'influence du Portugal dans la succession au Congo.(3points)
- 3-Propose deux (02) stratégies qui permettront à l'Afrique de se libérer des pressions extérieures.(3points)